





Columnas estatales

23 Junio 2023







SE COMENTA

Que la Comisión Legislativa de Límites Territoriales del Estado de México en el Congreso local aplazó la audiencia de ley para la solución del diferendo limítrofe entre Tonanitla y Tecámac, donde podrían resultar involucrados Ecatepec, Nextlalpan y Jaltenco. Y es que el alcalde Fernando Vilchis, de Ecatepec, no asistió; solo envió un oficio 24 horas antes. Esto ocasionó que más de uno "se le fuera al cuello" con agrias críticas, pues ya se la he dado largas al asunto, cosa que el edil parece fomentar.

Por ejemplo, su correligionario morenista, el diputado **Marco Cruz**, calificó como una falta de respeto el proceder del presidente municipal, pues recordó que fue notificado desde hace más de **40 días.** De plano Vilchis se ha echado a muchos encima, y un buen número de sus detractores juegan en su mismo equipo ¿Qué estará ocurriendo ahí?. Eso sí, acudió el resto de los presidentes involucrados, incluyendo por supuesto a la de **Tecámac**, **Mariela Gutiérrez Escalante**.

Que hablando de Mariela, ayer fue la protagonista de las ya cotidianas reuniones de la futura mandataria mexiquense Delfina Gómez en su despacho pregubernamental en Ciudad de México. En foto de redes sociales se le vio charlando animadamente con la texcocana, ahora sí, sin riesgo de sanción del TEEM por su calidad de alcaldesa de Tecámac y más bien con la perspectiva de un gran salto en su carrera. Y es que sin duda es cercana a la maestra y ha demostrado aquello que tanto valoran en la 4T: la firme lealtad política.

Que hay a quienes, por más que le hagan, nadie les da gusto. Recientemente el Fiscal Jose Luis Cervantes reubicó a 257 funcionarios (incluyendo a la Visitadora General, tres Coordinadores Generales, nueve Fiscales Regionales y 10 Fiscales Especializados) y aceptó 11 "renuncias" con el objetivo, dijo, de combatir la corrupción y mejorar la eficiencia.



CAUSA LEGAL





Tec de Monterrey, Campus Toluca

Los dados cargados

Es democrática la elección interna del candidato de Morena para las elecciones de 2024?

Daniel Cosío Villegas fue uno de los pocos críticos de Luis Echeverría Álvarez en los tiempos que se ejercía un presidencialismo recalcitrante. Su ácida crítica en el periódico Excélsior se hizo visible sobre todo en tiempos de represión, esto causó molestia a Echeverría. En su libro "la sucesión presidencial" se narra cómo, en 1928 se llevó a cabo la

primera muestra de lo que hoy conocemos como el "dedazo".

Se explica que una de las principales características que tenía que cubrir el perfil designado del futuro candidato era garantizar que se continuarían los planes y proyectos sociales, políticos o económicos más trascendentales que se habían implementado, por lo que la mayoría de las veces la persona elegida formaba parte del gabinete anterior debido a que conocía como era que se desarrollaba el plan gubernamental.

El proceso que está llevando a cabo Morena, nos lleva a los tiempos del "tapadismo" ya que las "corcholatas" se deben apegar a las reglas impuestas desde palacio nacional, y se busca disminuir las ansias que están empezando a desbordarse entre los mismos participantes y, así se eviten futuras rupturas que pudieran afectar al movimiento de la 4T.

López Obrador busca, a través de estas reglas, seguir gobernando a través de su candidata, a quien ha respaldado y protegido desde su llegada al poder en 2018. La lealtad hacia el presidente es la principal cualidad de Sheinbaum, no hacia el movimiento ni hacia Morena. Ninguno de los otros aspirantes actuales de Morena y sus aliados a la presidencia tiene ese nivel de lealtad y el presidente lo sabe.

Con estas reglas, también se tienen la intención de tomar en cuenta a los perdedores de la encuesta para que reciban un premio de consolación y se evite que abandonen las filas oficialistas, pero también busca generar lazos de lealtad con el presidente saliente. En este caso, todos deberían su cargo al presidente saliente. Esta estrategia revela que las reglas están diseñadas para beneficiar a los que se encuentran más cerca del poder presidencial.

Sin duda, en cualquier sistema político la transmisión del poder es de suma importancia para garantizar la permanencia y estabilidad, de la institución que se representa en un solo individuo y que refiere al presidencialismo, de ahí que la transición de un presidente a otro sea de tanta importancia y sea una verdadera demostración de fuerza y estabilidad.



CUESTIÓN POLÍTICA

MARCO A. GARCÍA GRANADOS



garciagranados@hotmail.com

La apuesta es el caos electoral

l final, el Plan B propuesto por los integrantes de Morena para que las elecciones del año próximo fueran organizadas por el presidente López Obrador, los demagogos diputados federales encabezados por el cuestionado poblano Ignacio Mieryel "pueblo sabio", fue invalidado ayer por 9 de los 11 integrantes de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación (SCJN) ante el desaseo de los propios legisladores morenistas

Tras conocerse la sentencia de la Corte, de inmediato comenzó la palabrería de los afiliados al partido en el poder, en las que lo menos que dijo Mier fue que, con la anulación de la propuesta morenista, el año próximo iniciará la elección de los futuros integrantes de la SCJN que serán votados por el pueblo.

Acostumbrados los morenistas a ser los aplaudidores de todas las propuestas de López Obrador, ayer iniciaron la serie de denuncias y amagos. Hamlet García Almaguer, otro de los legisladores de ese partido y "miembro distinguido" de la cuestionada Iglesia La Luz del Mundo, acusó a los ministros de la Corte "por violar lo dispuesto en el artículo 17 de nuestra Constitución", que obliga a todos los tribunales del país a privilegiar las soluciones de fondo sobre los formalismos procedimentales.

Y fue más allá con la información de que la Corte no entró al análisis de elementos sustanciales de "nuestra democracia", como las acciones afirmativas que los migrantes voten con matrícula consular y pasaporte en 2024

Ya descocido, el jalisciense arguyó que "la Corte está obcecada en su defensa al conservadurismo, pero el pueblo de México, auténtico soberano, está convocado a las urnas en 2024; el Plan C nos llevará a la impostergable reforma al Poder Judicial"

Por supuesto que ese fue el tenor de todas las reacciones "lógicas" de los afiliados al Movimiento de Regeneración Nacional, que ya amenazaron a los mexicanos de que aplicarán el Plan C con tal de adjudicarse al precio que sea, los comicios presidenciales del próximo año.

Es decir, harán de las elecciones un verdadero caos político para que de ahí entonces, López Obrador se levante en la tribuna de su mañanera para decir que por los ministros de la Corte que fallaron en contra de su desaseada propuesta, no podría haber equidad en la jornada electoral del 2 de junio del 2024.



El priismo se desMorena

Después del resultado electoral del pasado 4 de junio el priismo sufrió un cisma provocado, en buena parte, por su propia dirigencia nacional que en el afán de mantener el protagonismo y el poder ha decidido dinamitar los puentes y construir murallas alrededor de su cada vez más endeble posición y cerrándose a la posibilidad de las alianzas, debilitando al partido con sus decisiones.

uando Alejandro Moreno "Alito" (o como le ha dado a los priistas por llamarlo últimamente "Amlito") asumió las riendas del partido en 2019, los tricolores gobernaban 12 estados de la República, numéricamente hablando, una tercera parte de las entidades estaban en poder de este partido. Desde entonces, han perdido II, conservado una y recuperado otra el saldo final es de dos gobiernos estatales y nada más.

Con toda la responsabilidad y buena parte de la culpa en muchos casos, "Alito" mantiene la presidencia pero ha perdido el liderazgo del partido y lo ha llevado a la peor crisis de su historia; incluso más grande que la del 2000, cuando los tricolores sucumbieron ante la aplanadora mediática que significó Vicente Fox en ese proceso.

Moreno se resiste a dejar el cargo y asegura que terminará el periodo por el cual fue electo, tal pareciera que la consigna es que habrá "Alito" aunque no habra ya PRI. Las imposiciones de la presidencia del partido le han costado caro a la institución, como ocurrió en Hidalgo, donde por necear con la candidatura de la entonces secretaria general del tricolor, Carolina Viggiano, los grupos de Omar Fayad y Osorio Chong prefirieron entregar la plaza que apoyarla.

Al igual que intenta en el Estado de México, "Alito" Moreno se lavó las manos y culpó de la derrota a Fayad a quien acusó de haber negociado para entregar Hidalgo a Morena; con la carga de la derrota a cuestas y ante el conflicto interno con la presidencia de su partido, el exgobernador hidalguense vio todas las puertas cerradas. Sin más a dónde hacerse, ahora ha renunciado a su partido y se habla de una embajada en Israel, verdad o mentira la negociación, Fayad prefiere dejar de ser priista que seguir con Moreno al frente.

Hace algunos días en Sinaloa tres lide-

Los priistas se "desmorenan" pero no porque estén tejiendo alianzas con Morena (que sí lo están haciendo) sino porque cada vez más se alejan de Moreno cuyo liderazgo está cada vez más en duda entre quienes siempre han dudado de él

razgos y sus estructuras renunciaron a su militancia acusando la imposición del CEN en la determinación de la dirigencia estatal, por eso Jesús Valdés, Marcos Osuna y Manuel Tarriba anunciaron su decisión y acusaron "mano negra" de la gente de "Alito" para evitar su participación en la vida interna del instituto estatal.

La crisis ocasionada por el dirigente estatal llega en el peor momento para el PRI y es que en la negociación para definir a quien podría ser el candidato a la presidencia de la República en alianza con el PAN y el PRD, el tricolor ya no contará con la fuerza de votos y militantes suficiente para intentar imponer condiciones, la posibilidad de aspirar a ese sitio se esfuma entre las manos a Alejandro Moreno.

Luego de la forma en que reaccionó a la derrota en territorio mexiquense y la manera en que intentó culpar al gobernador, Moreno ha generado la división de los tricolores del Estado de México y se ha ganado para sí el malestar de los principales liderazgos que, pese a todo, no buscaron a quien señalar sino aseguraron que debían recomponer el camino rápido para enfrentar el proceso de 2024.

De nueva cuenta el presidente nacional del PRI se encuentra solo ante lo que podría ser un momento trascendental, en términos numéricos, gobierna la misma cantidad de estados que el PRD y dos menos que el PAN y no cuenta con el apoyo de los panistas de estados que han dirigido, de frente o tras las sombras, los destinos del partido como los hidalguenses y los mexiquenses.

Alejandro Moreno camina cada vez más solo por el país y no se ve por dónde pueda recomponer el rumbo que le permita al tricolor recuperar aunque sea algo de lo perdido. La extinción del tricolor suna amenaza real pero, como todo sistema, esta radica en su interior y no en los peligros que ha logrado sorteará pese a todo, desde el exterior.

El problema radicará para quien asuma el relevo después de 2024; seguramente en ese momento habrá PRI para entregar pero quién sabe si en condiciones suficientes para poder pensar en algún tipo de recuperación.

Los priistas se "desmorenan" pero no porque estén tejiendo alianzas con Morena (que sí lo están haciendo) sino porque cada vez más se alejan de Moreno cuyo liderazgo está cada vez más en duda entre quienes siempre han dudado de él.

El priismo se debate entre quienes consideran que deben frenar a tiempo al tabasqueño y quienes piensan que no tiene ningún caso, que lo mejor es dejarlo hacer lo que él quiera mientras ellos, por su cuenta, mueven sus piezas y tejen sus propias alianzas con panistas y perredistas.

En la cuesta arriba, Alejandro Moreno se está quedando sin soporte y sin ese respaldo, lo más que podrá negociar será algún reducto en la Cámara de Diputados o de Senadores para, desde ahí, pensar en su retiro político y vivir del recuerdo de aquellos tiempos en los que tuvo que enfrentar la peor crisis del priismo en el país y lo hizo a su modo; sin resultados pero controlando el poder del partido.

Por lo pronto el tiempo corre y no se detiene: tic, tac, tic, tac. La elección de 2024 está encima, como ocurrió hace un año aquí en el Edomex, Morena les ha vuelto a sacar ventaja y no se ve por dónde los de la oposición hayan aprendido la lección y quieran corregir sus fallos; la alianza con el exterior camina lento pero la división al interior y el resquebrajamiento del partido lo hacen a ritmos acelerados.

TW: @Mega_IsraelMtz FB: Mega.JIsraelMartinez



DOSSIER POLÍTICO

Paridad total

JUAN CARLOS VILLARREAL

NA VEZ CONCLUIDA las elecciones para la renovación de la gubernatura, las principales noticia giran en torno a la reuniones que sostiene la virtual candidata electa Delfina Gómez Álvarez con diferentes actores tanto para integrar el equipo de transición como para delinear lo que será su plan de gobierno que de acuerdo con la ley tendrá hasta el 16 de marzo del 2024 para que sea presentado ante la LXI Legislatura Local, al mismo tiempo actores políticos interesados en la rumorología filtran nombres de quien podrían integrar el primer gabinete de MORENA en la entidad, digamos que es normal esta rumorología, pero lo cierto es que la candidata ha definido que contara con un gabinete paritario es decir, 11 de las 22 secretarías serán ocupadas por mujeres. Pero ¿Qué más está en juego y de que tamaño es el aparato burocrático de la entidad? Seguramente para muchos será una sorpresa

enterarse que si se consideran desde Jefe de Departamento y hasta Secretarios el Sector Central tiene 2 mil 280 plazas, de acuerdo con el Portal de la Dirección General de Innovación de la Secretaría de Finanzas, (http://dgi.edomex.gob.mx/padrones_numeralia). Ahora que, si se considera, al Sector Auxiliar, habría que agregarle otras 2 mil 875 unidades administrativas, es decir, poco más de 5 mil 155 puestos que podríamos considerar de mandos medios hacia arriba.

ES DE ESPERARSE que de este volumen las primeras áreas de atención alcancen hasta las subdirecciones y los departamentos o equivalentes puedan esperar a que los titulares de las principales áreas ocupen y conozcan los espacios, si esto es así ese volumen de plazas se reduce a la mitad. En otras palabras, para quienes se preguntan si todo el aparato público sufrirá una sacudida, habrá que decir que racionalmente no podría ser así pues quien llegue a cualquiera de las posiciones de primer nivel podrá nombrar a sus directores generales y directores de área en cuvo caso el volumen entre ambos sectores equivale entre menos de mil plazas, es un gran numero sin duda pero pequeño

para el tamaño de la entidad, y a lo anterior habría que considerar que donde se encuentra el conocimiento técnico especializado generalmente está entre las subdirecciones y jefaturas de departamento, por lo que muy seguramente los que ocupan esas posiciones podrán llegar hasta cobrar su aguinaldo en lo que los principales relevos analizan, evalúan y corrigen lo que muy seguramente será las políticas de austeridad para el siguiente año pues el actual ciclo fiscal ya tiene programados los gastos hasta el 31 de diciembre próximo, ahora bien volvamos al volumen inicial y pensemos con atrevimiento que será voluntad de Delfina Gómez y su equipo hacer respetar el criterio de paridad total, establecido en la reforma constitucional del 2019. Una acción afirmativa en este sentido involucraría designar paritariamente a poco más de 5 mil espacios laborales, ese solo movimiento implica la revisión de currículos, perfiles y preferentemente conductas intachables que van a obligar tanto a los que quieren permanecer en el cargo como a los nuevo que pretendan ocuparlos someterse a un proceso de revisión exhaustiva que evite la llegada de personajes con turbios pasado o con riquezas de dudosa procedencia (Ley 3de3). Adicionalmente el marco normativo que rige a la administración pública exige publicar los perfiles de todos estos servidores públicos por lo que el escrutinio público será fuerte y severo.

MENUDA TAREA TIENE el primer equipo que rodea a la gobernadora electa para encontrar perfiles adecuados que cumplan con la paridad de género que no estén registrados en los padrones de vio-lencia política en razón de género, ni en los deudores alimentarios, ni en ninguna otra de las áreas sensibles que ahora pueden ser supervisadas por cualquier ciudadano a través de la internet y redes sociales. No tendrán mayor margen de maniobra que en el pasado y el voto de confianza que les entrego el electorado tendrá un costo muy alto si no se cumplen las premisas de eficacia, honestidad v sensibilidad social, eso es lo que todos los electores estaremos pendientes que cumplan el primer gobierno distinto a la vieja elite priista que tuvo de todo, desde personas serias, responsables y honestas hasta una pandilla de crápulas y personajes impresentables que el gobierno de "La esperanza del cambio" no pueda darse el luje de volver a repetir



SUBEN SUS VENTAS

Comentan que las tiendas de artesanías Casart entregarán muy buenas cuentan al fin de la presenta administración, pues han incrementado sus ventas hasta en 40 por ciento en los últimos tres años. Las ventas, que por supuesto benefician de forma importante a los y las artesanas mexiquenses, llegarán a los 10 millones de pesos anuales en las 14 tiendas ubicadas en el Aeropuerto de Toluca, Chalco, Tenancingo, Texcoco y en el Parque de la Ciencia en Toluca.

REVISAR TARIFAS

Dicen que usuarios de la plaza comercial Las Américas, llaman a que autoridades municipales de Ecatepec revisen tarifas por pago de estacionamiento al considerar que, pese a la gratuidad de media hora, el costo de 36 pesos por hora o fracción es un exceso. El precio es demasiado, agregaron, considerando que no se hacen responsables por daño y robo total o parcial de la unidad.

PIDEN APOYO

Aseguran que asociaciones y agrupaciones dedicadas a la defensa de los derechos de animales, han solicitado a tiendas departamentales instaladas en plazas comerciales en el Valle de México y Zona Poniente, cedan un espacio, temporal, para su reguardo ante la tercera y cuarta ola de calor que prevén especialistas se prolongue hasta principios de julio. Esperan que la respuesta sea positiva a esta petición.

MÁS BOTONES

Cuentan que Thelma Jacinto la nueva titular de la Asociación de Estacionamientos del Valle de Toluca, tendrá como una de las prioridades en su gestión, la de concluir con la incorporación de botones de pánico en los establecimientos agremiados, esto con el fin de reducir el robo de unidades o la acción conocida como cristalazo.





El pico del pollo Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Tres semanas

Ya andamos rondando las tres semanas de esa histórica elección para renovar la gubernatura del Estado de México y las expresiones de culpa, de análisis, de reflexión siguen muy presentes como si esto-el domingo 4 de junio- hubiese sido ayer. Del lado del grupo ganador todo es muy claro, sencillo y directo, la disciplina, la unidad y el deseo de hacer historia fueron los ingredientes necesarios para llegar a una receta llamada éxito. No hay más qué agregar o qué decir, el objetivo se cumplió y el triunfo ahí está...Sin embargo, en el lado de quienes perdieron, la herida sigue muy abierta y cada día se encuentran nuevos y nuevas culpables. Los señalamientos no baian de intensidad e incluso, cada vez son más directos, con rostro, nombre y apellidos, pero sobre todo, señalamientos hacia la acción e inacción de quienes tenían que hacer una labor y no la cumplieron...Este alado tuvo la oportunidad de platicar con un personaje, cuya actividad en la ahora oposición ha sido intensa desde hace muchos años. No se debe ser un analista profesional, ni recurrir a fórmulas complejas, nada de eso, lo sucedido está a la vista de todos y es muy sencillo... Ahí como me narra lo sucedido. "El Pollo" nos pide apoyo, porque desea ser candidato

Este alado tuvo la oportunidad de platicar con un personaje, cuya actividad en la ahora oposición ha sido intensa desde hace muchos años. No se debe ser un analista profesional, ni recurrir a fórmulas complejas, nada de eso, lo sucedido está a la vista de todos

a una posición -gobernador- y todos los días pasa a saludarnos a pedir el apoyo, a platicar un rato y delinear lo que hará si gana. Por supuesto, en las pláticas nos hace parte del proyecto y hasta ofrece sumarnos en algunas posiciones. Claro que te animas y -ademássiendo amigos te sumas. Hace un paréntesis para darme una cifra y ejemplificar cómo se dan las cosas. De cada 10 adhesiones, seis van en busca de trabajo, -el apoyo te lo dan pensando en colocarse en alguna área- dos lo hacen por convicción, por creer en los principios del partido y los otros dos restantes lo hacen, porque te conocen, comulgan con tu forma de ser y confían en el apovo incondicional a la sociedad. Así es como está esa estructura, cuya labor se observa más en campañas...Pongamos que el resultado es po-

sitivo y "El Pollo" gana. Todos ganamos, pues no, porque al paso del tiempo las reuniones -que antes eran diario y sin tiempo- ahora se vuelvan más espaciosas y breves. Ya no viene con nosotros a platicar como antes. Ahora las llamadas te las contesta una persona que le ayuda y al paso del tiempo, también el o la asistente deja de contestar. "El Pollo" ahora está encapsulado y la mayoría de quienes estuvieron cuando iniciaba ahora están convertidos en un cero a la izquierda, porque -pues los compromisos-. Eso que crea, pues resentimiento, tristeza, hartazgo. Pero de nuevo el círculo se cierra y llegan los tiempos de pedir apoyo. Entonces de nuevo "El Pollo" se presenta y te dice que ahora sí, chin chin el que se raje. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



PÁGINA 8 23 DE JUNIO 2023

mpleados ricos patrones pobres

Carreto Charly

México a través de a diputados locales y felos años se ha caracteri- derales y senadores. zado por tener empleados no ricos, millonarios

que por recibir 20 pesos, se quiera hablar bien de todo lo que hacen los servidores públicos de los tres órdenes de gobierno.

Es importante que como mexicanos dejemos de rendirle pleitesía a presidentes municipa-



y es una verdadera pena cargos de elección popu-



dentes del país, así como impuestos, pero abusan

de la confianza que se les da con nuestro voto, dejan sus cargos con sus Todos ellos ostentan cuentas bancarias no con más pesos sino con

millones de pesos más.

Para muestra un botón y es que a muchos ya les gustó el gobierno del Estado de México para hacer negocios personales. En pasillos del predio de Lerdo 300 en la ciudad de Toluca, se rumora

después del pasado pro- lo milando".

ceso electoral en dónde el PRI sufrió una derrota dolorosa, el único que brinca de gusto es Francisco Sarmiento Pérez, Coordinador general de estrategia e imagen Institucional, quien llego al cargo solo con su salario y ahora a escasos dos meses de entregar el cargó existe la presunción de que ahora tiene un restaurante en la Colonia Roma en la Ciudad de México, zona en la que siempre ha vivido.

Es precisamente que decimos, empleados ricos patrones pobres es la lamentable historia de los políticos mexicanos y los ciudadanos se queles, gobernadores, presi- lar y viven de nuestros con mucha fuerza que dan como el chinito "so-



PÁGINA 2 23 DE JUNIO 2023

¿Cambiará Delfina Gómez de Fiscal General de Justicia?

El célebre filósofo, político y pensador Séneca advertia que "Nada se parece tanto a la injusticia como la justicia tardia", y eso es precisamente lo que vive el país, y en particular el Estado de México.

El Procurador General de Justicia de Estado de México, José Luis Cervantes Martínez, emprendió una "limpia" en esa institución, el cambio prácticamente de todos los funcionarios de primer nivel, y, presumiblemente, estableció nuevas estrategias que contribuirán a mejorar la atención a los ciudadanos, el seguimiento de las averiguaciones y, sobre todo, el esclarecimiento de miles de crimenes que están almacenados en los archivos institucionales.

Cervantes Martínez rindió protesta tante las y los integrantes de la LXI Legislatura del Estado de México el 10 de marzo del 2022; es decir, se tardó 1 año y 3 meses en darse cuenta de lo mal que estaba la institución que dirige. ¿Será que no le corre prisa a sabiendas que fue electo para un periodo de 9 años al frente de la Fiscalia General de Justicia del Estado de México?

Desde fuera, se observa que después de un año y 3 meses de prácticamente vivir oculto de la opinión pública y ahora salir "tan de repente" a anunciar con bombo y platillo la supuesta reestructuración de la Fiscalia General de Justicia del Estado de México parece más una medida de autopublicidad dirigida a la próxima gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, así como para decirle: "ahora sí, ya me voy a poner a trabajar". O al menos trabajar en serio.

Será ese renglón, la procuración de justicia, uno de los mayores lastres o problemas que la próxima gobernadora mexiquense deba atender, pues si en realidad desea que los ciudadanos observen algún cambio o diferencia entre el presente priista y el futuro de la cuarta transformación, debe ser éste precisamente en uno de los asuntos que mayor afecta y sienten los mexiquenses.

Es cierto que, de acuerdo con las reformas legales promovidas en los últimos años la Fiscalía General de Justicia



del Estado de México tiene mayor grado de autonomía y supuestamente ya el
gobernador o gobernadora no puede involucrarse en los asuntos internos de
esa institución, pero la verdad es que si
Delfina Gómez busca un cambio que
los ciudadanos agradezcan será precisamente en la Fiscalía General de Justicia donde debe de actuar.

No hacerlo sería encaminar al Estado de México a una crisis de procuración de justicia tal vez peor de la que actualmente enfrenta, quizá como hoy sucede en el estado de Morelos, donde el
titular de la Fiscalia y el gobernador
Cuauhtémoc Blanco no se pueden ver
ni en pintura y cada quien jala para su lado, con los terribles resultados para los
ciudadanos que hemos visto en cientos
de casos

Por ello, la próxima gobernadora del Estado de México debe analizar, planear y operar con mucho cuidado y aseo legal y político la eventual estrategia para impulsar un cambio en la Fiscalía General de Justicia, el cual debe comenzar realmente desde el titular de la misma, pues una cosa es respeto y otra muy diferente la omisión e incluso el encubrimiento de algo que no marcha bien, nada bien.

Repuntan los alcaldes panistas mexiquenses

Femando Flores Fernández, presidente municipal de Metepec, y Romina Contreras Carrasco, alcaldesa de Huixquilucan, ambos emanados del Partido Acción Nacional (PAN), son los únicos ediles mexiquenses que se ubican entre los 10 mejores de México, de acuerdo con la más reciente edición de la evaluación mensual "Ranking de Alcaldes", que elabora la encuestadora Demoscopía Digital.

Al cierre del mes de mayo, Demoscopía Digital ubicó a Romina Contreras Carrasco, presidenta municipal de Huixquilucan, como la número 3 en aceptación de sus ciudadanos, con 66.8 por ciento.

Fernando Flores Fernández, presidente municipal de Metepec, Estado de México, aparece en décimo lugar del Top 10 elaborado por Demoscopía Digital, con 63.4 por ciento de aceptación

La lista de los 10 mejores presidentes municipales de la República Mexicana la encabeza Gerardo Vargas, alcalde de Ahome, Sinaloa, emanado de Morena, con 67.5 por ciento de aceptación, seguido de Leonardo Montañez, panista presidente municipal de Aguascalientes, con 67.1 por ciento de aceptación.

El resto de los presidentes municipales del Estado de México están muy lejos de clasificarse a la lista de los 10 mejores.

Para rematar...

La añeja relación entre los comerciantes de la Central de Abasto de Toluca y el Partido Revolucionario Institucional se fracturó totalmente y terminó beneficiando con un voto masivo de los condóminos, locatarios y hasta estibadores a favor del Movimiento de Regeneración Nacional.

El responsable directo, dicen, fue el presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal quien, desde su propia campaña, prometió mucho a la comunidad de la Central de Abasto de Toluca y, a la fecha, no cumplió ni minimamente lo que juró hacer en beneficio de ese que es el principal punto de comercio popular del Valle de Toluca, del cual dependen comerciantes de medio mayoreo y menudeo de por lo menos 15 municipios de esta región, no solo de la capital mexiquense.

Pascual Vilchis Sánchez, presidente de la mesa directiva de la Central de Abasto de Toluca, terminó rompiendo con los interlocutores priistas, tanto del ayuntamiento de Toluca como de las diputaciones locales, quienes solo van a ese centro de abasto popular cuando necesitan votos, pero que no han sido capaces siquiera de fortalecer el esquema de seguridad pública en los alrededores de la Central, lo cual es responsabilidad directa del Ayuntamiento de Toluca



PÁGINA 2 23 DE JUNIO 2023



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Se "destapa" equipo cercano al mandata-
- tivo estatal mandan twett revelador.
- Entonces: ¿Entregaron o no? ¿Son inte- estrategia. gros o no?
- Diputados priistas explotan y los llaman "oportunistas v traidores".
- tario mexiquense como una posibilidad de explotaron en contra de los "consentidos" abanderar al PRI rumbo a las presidencia-
- En percepción de gobernadores, normal la campaña en Naucalpan y fue de los pocos en el lugar 19, según Mitofsky

ilógico que uno de los hombres más cercanos al mandatario y que durante cinco años y medio lo había colocado como uno de los peores gobernadores del país en cuanto a percepción se incorporara como parte del equipo de estrategia de ALEJANDRA DEL

Y lo peor, que luego del abandono de parte del mandatario, que fue una percepción general, aunque salió a decir que no era cierto, aceptara como parte central de su equipo a tres personajes que en su desempeño dejaban mucho que desear.

Al menos así se notó en todas las encuestas de percepción que se publicaron durante la administración, muchos meses ocupó el

último lugar, algo que evidentemente no era un problema para el mandatario.

De igual forma repetimos que a FRANCIS-CO SARMIENTO se le acabaron las ideas o a propósito las impuso, como lo de cambiar el nombre de Salario Rosa a Salario Familiar: el tema de los empleos o los apoyos sociales.

No tocar la imagen del presidente, ni de los diputados que durante cinco años y medio se la pasaron criticando todo lo que hacían.

Una foto v ocho palabras bastaron para desatar un enojo total de parte de los priistas población. que trabajaron contra todas las barreras que les impusieron desde la misma administración y desde la misma dirigencia del PRI.

Una imagen vale más que mil palabras, pero en esta ocasión la dupla es contundente. La imagen, imposible saber si se burlan o están en exceso contentos, parece que por la labor realizada durante la campaña.

"Los amlo más de lo que se imaginan" es

JORGE ALBERTO PÉREZ Y FRANCISCO bles presidenciables de la oposición. SARMIENTO dos de los hombres más cercanos al mandatario estatal, el mismo que salió a decir que apoyaron en todo momento a la candidata del PRI, que cabe destacar, también en todo momento, atendió los lineamientos que le marcaron.

"Las teorías conspiratorias" cobran fuerza y no olvidan que la candidata al final y antes Apenas han pasado 19 días de la elección de irse de vacaciones se dijo del equipo "dely tres personajes relacionados con el Ejecu- macista" y hasta lo defendió. Uno acusado de entregar y la candidata de ser parte de la

EXPLOTAN DIPUTADOS DEL PRI

Varios legisladores priistas que salieron en la pasada elección a gastar su dinero y Comentario del día: Todavía se dan a co- hacer campaña, unos de lleno en sus regionocer encuestas donde colocan al manda- nes otros de cerca con Alejandra del Moral del mandatario.

David Parra que estuvo de lleno durante que ganó, sin medias tintas los llamó mercenarios, traidores y funcionarios sin identi-DESDE QUE empezó la campaña, en dad que sólo llegaron a la entidad para coeste espacio comentamos que parecía brar jugosos sueldos a costa de los miles de priistas que en su momento hicieron ganar al actual mandatario

> Nunca se les vio durante el proceso electoral del actual gobernador en las calles, seguramente no votaron por el PRI en la elección que pasó y ahora se burlan de los millones personas que confiaron en ganar.

> Otros legisladores también mostraron su molestia y lamentaron que sean del equipo de confianza del actual mandatario. Imposible saber si Jorge Alberto Pérez todavía lo es, pero fue parte de su gabinete gran parte del sexenio.

MANDATARIO MEXIQUENSE LUGAR 19 EN PERCEPCIÓN

Hasta mayo, justo antes de la elección, el ejecutivo estatal y de acuerdo a Mitofsky, se encontraba en el lugar 19 de la clasificación nacional en cuanto a la percepción que se tiene de su trabajo. Empatado con el de Veracruz Cuitláhuac García.

En promedio los últimos trece meses se coloca en la posición 22, la mejor fue en febrero del 2023 que subió al 18 y la peor posición en mayo y junio del 2022 en el 26.

Está claro que no le fue muy importante eso de tener una buena percepción entre la

LA EMPRESA METRICSMX COLOCA AL GOBERNADOR MEXIQUENSE DENTRO DE LA LISTA DE PRESIDENCIABLES

La derrota y todo lo que ha pasado desde la elección para gobernador del Estado de México no ha provocado que el mandatario salga de las encuestas de presidenciables de la oposición.

Por medio de Polls se conoció el resultado de la encuesta de MetricsMX sobre los posi-

Encabeza la lista BEATRIZ PAREDES del PRI; le sigue LILLY TÉLLEZ del PAN; ENRIQUE DE LA MADRID del PRI: SANTIAGO CREEL del PAN y en quinto lugar con el 11.7% el mexiquense. Con todo y que se levantó hasta el 12 de junio.



PÁGINA 20 23 DE JUNIO 2023

Presidente Editor Dr. Naim Libien Kaui VIERNES 23 DE JUNIO 2023



Surviva de la companya de la company

ROBERTO MELENDEZ S.

on base en que "resulta claro, evidente que se violó el principio de deliberación democrática porque no había manera de que los legisladores conocieran ni siguiera superficialmente el texto de lo que estaban votando", la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con nueve votos a favor v dos en contra, invalidaron el llamado "Plan B" electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador, hecho que acredita, sin duda alguna, la autonomía del Poder Judicial de la Federación, encabezado por su ministra presidenta Norma Lucía Piña Hernández, quien ha recibido y apoyo y solidaridad del grueso del pueblo bueno y sabio de México, con excepción de algunos vándalos que siguen empeñados en mantener "secuestrado" el acceso a las instalaciones de la dependencia, la que ha hecho valor la ley y no cedió a presiones de ninguna índole, lo que resulta alentador.

Como era de esperarse, las llamadas ministras "satélites" del presidente López Obrador, Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz, estuvieron contra el proyecto del ministro Javier Laynez Potisek, el que fue aceptado por el resto de sus compañeros, quienes se afirma defendieron la autonomía del Poder Judicial Federal", denigrado incluso por el propio jefe del Ejecutivo Federal, acostumbrado a que a ninguna de sus órdenes se les quiete una sola coma, ya que de lo contrario quienes se atrevan con conspiradores, neoliberales, conservadores y cuanto adjetivo quiera ponerles, ya que quien no está a su favor está en su contra, es su enemigo y emisario del pasado, hechos que fueron destacados en el noticiario estelar de unomásuno, Cambiando de Tema Noticias, por sus conductores, Gerardo Cuesta y Raúl Ruiz Venegas, quienes, dirigidos por nuestro presidente editor, Naim Liben Kaui, estimaron que el "entierro" del famoso Plan B electoral estaba más que previsto, ello debido al cúmulo de irregularidades en que incurrieron muchos de sus actores, quienes anunciaron que volveInvalida SCJN 'Plan B" electoral

rán a la carga con otras iniciativas sobre el particular, con las que quieren debilitar, aún más, al Instituto Nacional Electoral, el que llevó construir muchos lustros, para que en unos cuantos años la presente administración lo destruya y maneje el sistema electoral como más les convenga.

Sin conocer aún el resultado de la sesión en la SCJN, el presidente López Obrador, en su conferencia mañanera de Palacio Nacional había señalado que el asunto se quedaría en la forma y no se tratará el fono de las modificaciones.

"Acerca de lo que va a resolver la Corte, que va a desechar la ley electoral, me estaban diciendo que el proyecto que van a presentar ni siquiera va al fondo, se queda en la forma y además considero que es una invasión, una intromisión al Poder Legislativo, le van a corregir la plana", destacó el primer mandatario, quien, en otro tema, expuso que la reunión que tuvo con los gobernadores y dirigentes del Movimiento de Regeneración Nacional tuvo como objetivo principal evitar que el sábado uno de julio asistan a la celebración del quinto aniversario del rotundo triunfo electoral de los guindas personas influenciadas por el empresario Claudio X. González y zalameros, no solo hacía él, sino también con las "excorcholatas presidenciales", conocidas ahora como coordinadores nacionales en defensa de la 4T. Les pidió a los asistentes a la reunión evitar actos en apoyo a los "presenciales", va que se trata de una fiesta, no de actos de campaña. Los asistentes al Zócalo citadino cumplirán con lo ordenado por el inquilino de Palacio Nacional, quien también advirtió que no se permitirá la politiquería, la que no poco opinan es lo más destacado que realizan los morenos, incluido su líder nacional, Mario Delgado Carrillo

Cambiando de Tema, en materia de espectáculos, a cargo de nuestra experta Alejandra Vargas y José Luis "El Mago" Sustaita, se informó que a la cantante Anahí, esposa del exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco Coello, se le rompió el timpano, por lo que el aspirante a la candidatura por parte del Verde Ecologista de México a la Presidencia de la **República** suspendió sus actos informativos para cuidar de la <u>Reina de la Casa</u>, lo que fue bien visto por miles de sus seguidores.

Y siguiendo con nuestros expertos, éste en materia deportiva, *Mauro González* destacó la presencia formal de *Jaime Lozano* en la dirección técnica de la llamada "selección mayor" del futbol mexicano, en la que se espera tendrá tantos éxitos como en las fuerzas menores. La salida de *Diego Cocca*, quien se dice trabajará en *España*, a donde se llevará al "chiva" *Alexia Vega*, sigue en la polémica y seguramente que tardará mucho en olvidarse el asunto.

El pobre papel de la selección mayor, al menos en una gran parte, no fue culpa del entrenador, sino de los jugares, quienes se han convertido en auténticas vedetes. Y el Partido Acción Nacional presentó en la Secretaría de la Función Pública, denuncias contra la Comisión Nacional del Deporte, la de Ana Gabriela Guevara, por un presunto desvió de 500 millones de pesos. Esperemos que en esta ocasión las autoridades sí hagan caso a las denuncias, ya que generalmente las que se hacen contra la ex corredora pasan a dormir el sueño de los justos.

Cambiando de Tema, siguen a diversos medios de comunicación mensajes de condolencia a la familia del comunicador de radio y televisión Nino Canún, fallecido hace unos días, a la edad de 82 años. Los cambios y nombramientos en el gabinete del presidente López Obrador siguen a la orden del día y ahora tocó a Quiahuitl Chávez Domínguez asumir la titularidad en la Subsecretaría del Trabajo, la que lleva el programa Jóvenes Construyendo el Futuro, del que no se sabe mayor cosa.

Mil gracias por su preferencia y no olvide que la pandemia de *Covid* no se ha ido y todo parece que no se irá, al igual que la influenza, por lo que no podemos bajar la guardia y mucho menos dejar de utilizar cubrebocas, guardar la sana distancia, lavarse las manos con agua y jabón, usar gel antibacterial y de ser posible quedarse en casa. No olvide que tiene una cita, a las 14:30 horas, con otro *Cambiando de Terna*.





PÁGINA 15 23 DE JUNIO 2023

VIERNES 23 DE JUNIO 2023

<u>amanecer</u>

NACIONAL 15



¿Diario con <u>La</u> Mont?

Federico La Mont

Prematura debacle Va por México y movimiento 4T

Reserva: Este columnista fue invitado a un desayuno por un "lider de opinión", que nos pidió no revelar su nombre, para decirnos que en la alianza "Va por México" ya no sienten lo duro, sino lo tupido, pues afirma que mientras los dirigentes del PRI-PAN y PRD, hacen su mayor esfuerzo para "ponerse de acuerdo", antes del 6 de septiembre, en el método para designar quién será su candidata o candidato a la Presidencia, se-



López Obrador omite opinión a propuesta de Ebrard

gún sea necesario, ahora ya "se les juntó el quehacer", porque si antes estaban sufriendo por un candidato o candidata con posibilidades reales para competir por la Presidencia, ahora no saben de dónde sacarán nueve candidatos más para gobernador en Chiapas, Rutilio Escandón, Morena; Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, PAN; Cuauhtémoc Blanco, Morelos, Encuentro Social, y Sergio Salomón Céspedes, Puebla, Morena.

Se van: Pues resulta que en la 4T son varios los funcionarios que ya dejaron sus cargos para registrarse como aspirantes a gobernador, como Zoé Robledo, que anunció su salida del Instituto Mexicano del Seguro Social para buscar la gubernatura de Chiapas; el director de la Profeco, Ricardo Sheffield, quien quiere ser gobernador de Guanajuato; Rabindranath Salazar Solorio, coordinador general de Política y Gobierno de la Presidencia, buscará ser gobernador de Morelos; la secretaria de Energía, Rocío Nahle García, que contenderá por la gubernatura de Veracruz; Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, contenderá por la Jefatura de Gobierno de la CdMx; Javier May Rodríguez, director general de Fonatur, busca ser gobernador de Tabasco; el senador Alejandro Armenta Mier, pedirá licencia para buscar la gubernatura de Puebla, y el doctor Carlos Lomelí Bolaños buscará Jalisco.

Contrarreloj: Ojalá y les dé tiempo a Marko Cortés, Alejandro "Alito" Moreno y al controvertido "Chucho" Zambrano, para discurrir en público las virtudes y bondades de cada uno de los aspirantes a candidatos que puedan encontrar para las nueve gubernaturas de 2024, más las candidaturas que se les vayan acumulando, porque van a ser más de veinte mil los nombres de los candidatos que tendrán que presentar. Lo veremos.

Van dos candidatos de Morena que quieren ser presidentes de México y que meten la pata durante su campaña, uno es Marcelo Ebrard Casaubon que la metió doblemente por querer alardear de sus "gratitudes" hacia López Obrador, se le ocurrió decir que en el muy remoto caso de ganar la elección, creará "la Secretaría de la Cuarta Transformación" cuyo titular será el hijo del Presidente, Andrés Manuel López

Beltrán, quien a través de sus redes se apresuró a rechazar semejante ocurrencia. El otro en público fue Gerardo Fernández Noroña, quien durante un mitin en un poblado en Oaxaca, agradeció la asistencia de la gente de "este bello lugar de Puebla". En tanto, Ricardo Monreal dijo ante sus paisanos quienes asistieron a su mitin en su natal Zacatecas, que él prefería realizar eventos pequeños y con poca audiencia, porque en diez minutos da su mensaie v termina pronto. Pero sin duda es Claudia Sheinbaum quien de



El tiempo corre desfavorablemente para <u>Marko Cortés,</u> <u>"Alito" Moreno y Jesús "Chucho"</u> Zambrano

mejor manera realiza sus eventos multitudinarios, con mucha difusión y propaganda para explicar la necesidad de la tarea de dar la continuidad y cómo profundizar de los programas de la Cuarta Transformación de López Obrador.

En cambio, Adán Augusto López Hernández estuvo en Jalisco, donde se lanzó contra una televisora porque, según aseguró, lo ha borrado mediáticamente, "si el pueblo se organiza, no nos gana la publicidad", y dijo a voz en cuello "les vamos a ganar a esos que se decían soldados del presidente. Les vamos a ganar a esa oligarquía, les vamos a ganar a los corruptos de siempre en la entidad situada como el cuarto padrón electoral del país". Se interpretan dos mensajes contundentes, es el tiempo de las mujeres, enarbolado por Claudia Sheinbaum; y que por fin se da el cambio generacional en el sistema político mexicano, con el arribo de Luisa María Alcalde Luján a la Secretaría de Gobernación, el segundo cargo en importancia política después de la Presidencia de México. Durante años, los priistas nos hicieron creer el mito de que el antiquo Palacio de Cobián estaba reservada para "políticos vieios, muy curtidos y de una enérgica mano dura que con su sola presencia infundían temor". Bien decía don Fidel Velázquez que "la Secretaría de Gobernación, no se ve, pero se siente".

Pues esa vieja imagen ya no encuadra con la nueva generación femenina que llega a la Secretaría de Gobernación, después de la exministra en retiro Olga Sánchéz Cordero. Sin embargo, nos falta conocer si Luisa María Alcalde cumplirá un rol no acotado, no decorativo, o tendrá un papel decisivo, fuerte, con la confianza plena del Presidente, igual o superior a la desempeñada por el hombre leyenda Fernando Gutiérrez Barrios, o el chiapaneco José Patrocinio González Blanco Garrido y el químicamente calderonista y gallego Juan Camilo Mouriño. Y mientras, en la acera de enfrente, la desesperación invade a los contrarios a Morena, pues por más vueltas que priistas, panistas y perredistas le dan a quién

podría ser su candidata a la Presidencia, todas las posibilidades los llevan a una mujer con la panista Xóchitl Gálvez, pero no se deciden a anunciarla como su candidata presidencial "por ser mujer", pues los dirigentes del PRI-PRI y lo que queda del sol azteca se quedaron empantanados en los tiempos prehistóricos en que los cargos de mucha responsabilidad "sólo estaban reservados para los hombres".



Sheinbaum defiende a Luisa María Alcalde: "la critican por ser mujer, y joven"